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“我回国就是来创业的”

今年 2 月，在美国硅谷创业两年并获得天使投资
后，谢晓兵决定带着自己的创业团队回国发展，在南
京成立了一家科技公司，研发基于浏览器的语音视频
会议系统，这项从硅谷带回的新技术在国内仍很新
鲜。不到4个月，他的产品即将在国内上线。

“我回国就是来创业的。”刘秋阳去年夏天也放弃
了在硅谷工作的机会，回国创业，在杭州成立一家游
戏产品设计公司，专注于搭建一个城市冒险解谜类的
O2O游戏平台。“相比在硅谷找一份工作，我更想回国
做一份伟大的事业，既然还年轻，时机也可以，为什
么不来试一试。”言语间，这位“80后”男生并不掩饰
自己的锐气。

如今，像谢晓兵、刘秋阳这样从硅谷回国创业的
年轻华人越来越多。对此，在美国长期从事创业团队
孵化的沈赐恩感受更为深刻。

“现在国内的创业氛围比硅谷都浓，我去喝咖啡或
者吃饭的时候，常常听到大家在谈‘互联网+’或者类
似的概念，这在以前只有在硅谷才能听到。”在沈赐恩
看来，中国正在悄然发生变化，这样的变
化也鼓励他做出一个大胆的决定，将他的
孵化器带回国内。

而吸引这些海外游子回归的，正是国
内不可多得的发展机遇。

在美国工作一段时间之后，郭飞也决
定回国创业。他对记者直言，当下中国处
于社会转型期，有很多的空白需要填补，
这也就意味着大量的创业机会。“不论是崛
起中的新兴行业，还是转型中的传统行
业，都需要大量的人才，我回国就是想要
抓住这个优胜劣汰的契机。”

“既懂中国也有全球视野”

既懂中国，又掌握先进技术，这些从
美国回来的创业者，在当下中国火热的创
业环境中，迅速找到了自己的定位。

““我们这个群体有着兼通两边的优势我们这个群体有着兼通两边的优势，，
了解东西方的文化和游戏规则了解东西方的文化和游戏规则。”。”在美国待在美国待
过过 1515年的沈赐恩认为年的沈赐恩认为，，华人在国外同当地华人在国外同当地
人竞争并不占据先机人竞争并不占据先机，，然而他们回到中国然而他们回到中国
就有了差异化优势就有了差异化优势，，拥有了很多外国投资拥有了很多外国投资
者羡慕的渠道者羡慕的渠道。。

而将技术和先进理念带回国内而将技术和先进理念带回国内，，并与并与

本土创业团队的优势相结合，成为这些创业者的潮流。
“我在硅谷看到一些很火的创业项目，就想能不能

将一些和我们所学技术相关的项目带回国内。”刘秋阳
告诉记者，美国创业者往往强调产品和技术，而国内
创业团队则多注重模式和运营，这两者的结合已经成
为创业团队很好的发展模式。如今，他的团队就和不
少国内本土的广告、创意设计等领域的团队有着密切

的合作。
郭飞则觉得，他在美国实习和工作期间学到的一

些企业管理方式和公司文化，对自己回国创业也有不
少启发。“我们在硅谷最大的感受是，那里的创业者做
事都是追求极致的，做一款产品，就要做到最好，我
们希望把这种极致的模式也带到中国。”

而在逐渐走进并了解中国市场的同时，这些国际
化人才也开始努力帮助国内的企业和品牌被国际市场
所接受。华力必维是一个从事第三方产品质量检测服
务的创业项目。它的创始人李晟告诉记者，借助团队
投资者之一法国必维国际检验集团在全球140个国家超
过 1300个分支机构，他的公司出具的产品检验报告能
获得全球认可，从而帮助中国制造的产品更好地走出
去。

“北京未来会与硅谷平行”

“大众创业、万众创新”，去年9月，李克强总理在
夏季达沃斯论坛上发出的这个号召，如今已成为中美
双栖的创业者耳熟能详的概念。因为这一概念背后的
政策红利，以及对国内创业环境的推动，都实实在在
的影响着他们。

“无论是国家政策的扶持，还是民间的创业园区，
都在越变越好。从创业环境上来说，北京都与硅谷差
别不大。”刘秋阳下了一个大胆的判断，“三五年内，
北京会呈现出与硅谷平行的态势。”

政策方面的红利，以及政府对来自海外的创业团
队的大力扶持，成为这些海外年轻人回国创业的吸引
力之一。

谢晓兵告诉记者，他们刚刚进入国内就获得当地
相关政府部门和企业的帮助，不仅提供免费的办公场
所，还帮助他们办理营业执照的事务，使他们的创业
团队在很短的时间内就初具雏形。

“如今，还有不少国内的政府官员专门前往硅谷调
研，研究用于支持创业的各类资源如何才能达到事半
功倍的效果。”沈赐恩说，去年，他们孵化的 4家创业
团队回国发展，就都拿到了300万元的资助，还享受到
免税、免租金的优惠。

庞大的中国市场庞大的中国市场，，也成为这些创业者的后盾也成为这些创业者的后盾。“。“中中
国市场太大了国市场太大了，，光是北京市场光是北京市场，，规模就相当于一个小规模就相当于一个小
国家国家。”。”有创业者向记者感慨有创业者向记者感慨，，在国际化的进程中在国际化的进程中，，传传
统行业的转型也会为他们提供更多的机会统行业的转型也会为他们提供更多的机会。。

谈及未来谈及未来，，这些来自海外的年轻创业者们坦言想这些来自海外的年轻创业者们坦言想
获得更多支持获得更多支持。“。“我们也希望政府能够为我们这些海外我们也希望政府能够为我们这些海外
创业团队提供更多市场创业团队提供更多市场、、项目项目、、政策等方面的资源扶政策等方面的资源扶
持持，，这样我们回国发展的动力也会更大这样我们回国发展的动力也会更大。”。”沈赐恩说沈赐恩说。。

当北京遇上硅谷：

年轻人掀起归国创业潮
本报记者 严 瑜

旧金山旧金山、、北京北京、、杭州杭州，，这是幼发拉底孵化器创始人沈赐恩在过去一年内行走的轨这是幼发拉底孵化器创始人沈赐恩在过去一年内行走的轨
迹迹。。66月月2626日日，，这家来自美国硅谷的孵化器在杭州成立分公司这家来自美国硅谷的孵化器在杭州成立分公司，，进一步拓展了在中国进一步拓展了在中国
市场的版图市场的版图，，在北京他们同样设立了工作室在北京他们同样设立了工作室。。

十多年前在美国接受教育十多年前在美国接受教育，，之后成立自己的公司之后成立自己的公司，，如今回国创业如今回国创业，，在中美两国间在中美两国间
寻找同样的创业激情寻找同样的创业激情，，沈赐恩这样的选择正在成为越来越多海外年轻华人的常态沈赐恩这样的选择正在成为越来越多海外年轻华人的常态。。

中国旅游研究院最新预
测显示，2015年，中国出境游人

数 将 达 到 1.35 亿 人 次 。而 早 在
2014 年，中国就凭借 1.17 亿的出境

游人次超越美国成为全球最大出境游
客源地。近日来，欧洲多国相继放宽对中

国的签证政策，抢占中国游客，当地的华人
旅行社能否及时把握机遇？

签证宽松，华人从中获益

日前，德国、英国、意大利相继推出新的签
证政策，以吸引数量
庞 大 的 中 国 游 客 群
体。德国大使馆宣布
简化签证申请程序；
英国则允许中国公民
同时申请英国和欧洲
申根国家签证；而意
大利承诺，在材料齐
全情况下，将于 36 小
时内发放个人旅游和
商务签证。这些新政
策的推出，大大方便
了中国游客，给已经
在中国大热的欧洲行
又添了一把火。

中国游客的涌入，
促进了欧洲旅游业的
发展。而对当地的华人
旅行社来说，影响就更
为直接明了。现在在英国从事导游工作的梁君瑞
在接受采访时就表示：“签证宽松，直接受益的就
是我们这些从事旅游服务的华人。和去年相比，
可以明显感觉到今年中国游客人数在增多。现在
才6月份，我要接待的中国旅游团就已经排到了
10月，这在以前是从没有过的。”

梁君瑞还指出，中国游客数量的增
多，给华人旅行社带来的不仅是业务量

上的增长，在和一些旅游景点、酒店
议价的时候，旅行社手中的筹码

也加大了。”

市场巨大，也需关注挑战

“中国游客数量在欧洲不断增多，对旅行
社来说，无疑是一个大蛋糕，但是当地的华人
旅行社可以分走多少，目前仍是未知数。”北京
博闻旅游指南创始人黄华在采访中表示，华人
旅行社要抢到中国游客这笔送上门来的生意，
仍需面对不少挑战。

一直以来，国外的华人旅行社的主要服务
对象还是当地的华侨华人。而随着近年来中国
游客的不断增多，才逐渐发现这块市场。“因

此，欧洲华人旅行社和中国游客之间，彼此仍
是陌生的。”

德国一家华人旅行社的市场部总监吴赟
也告诉笔者：“国内游客对我们欧洲本地旅行
社了解并不多。比如，在咨询报团的时候，很多
游客都不相信我们公司的旅行团是没有强制
购物的，这让我们也十分无奈。”吴赟表示，目
前旅行社仍然以欧洲客源为主，但也开始重视
中国游客，并积极谋求与国内市场合作。“不
过，这显然是个大工程，还有很长的路要走。”

黄华还指出，还有部分华人旅行社的经营

模式太过老旧，依然靠打“价格
战”吸引华人游客。为了找回利润，
未免要降低游客的旅行质量，最终
招致游客的不满。“这种经营方法，不
仅影响了华人旅行社在国内游客的口
碑，而且如果不及时转型的话，可能难逃被
市场淘汰的风险。”

把握机遇，发挥独特优势

尽管对中国游客来说，华人旅行社像是“最
熟悉的陌生人”。但是，越来越多的华人商家还是

紧紧抓住时机，发挥华
人在中国游客中得天
独厚的优势。

梁君瑞就指出，
华人导游的优势就在
于沟通方便。很多中
国游客对欧洲的了解
并不多，像餐桌礼仪、
酒店入住、吸烟场所
等等，都需要导游进
行提醒。而大多数外
国导游都不会中文，
所以华人导游的桥梁
作用是难以替代的。

而摸清中国游客
的喜好，也非常关键。
越来越多的中国游客
不满于从前跟团游时
走马观花式地参观景

点。有的游客希望能“深度游”，体验当地居民的
生活；也有的游客希望来一次“文化游”，多参观
一些博物馆、歌剧院等。面对众多国内游客的不
同品味，如何为他们做好“私人定制”，也是华人
旅行社值得挖掘的市场。吴赟表示，华人旅行社
一般对欧洲的风俗习惯、城市景点比较熟悉，这
种优势是国内的旅行社不具备的。

面对中国游客这块不断变大的蛋
糕，欧洲当地华人旅行社只要能充分
发挥优势，尝到的甜头也会越来
越多。

北 京 时 间 6
月 21 日，加拿大

埃德蒙顿联邦球场人
气沸腾，22 名华裔小球

童手牵参赛队员，齐齐走
上女足世界杯的赛场。经过

与喀麦隆队的 90 分钟激烈对
决，中国女足成功晋级8强。

时隔 8 年再次挺进 8 强，除了
胜利的喜悦，赛场上的华裔球童更
让女足队员们感受到了“主场”作战
的久违亲切。而促成这段“中加足球佳
话”的，正是华人足球爱好者李庆彬。

身为埃德蒙顿华人社区志愿者团队的
组织者之一，李庆彬在开赛前几天接到了这
样一个幸运的任务：FIFA组委会指派他推荐
22 名华裔小球童在比赛当天与球员携手入
场。对于热爱足球的他来说，用这样的方式将
体育精神传承给下一代绝对是求之不得的机
会。而更令他想不到的是，世界杯让这群从小生
在海外的孩子们建立了与祖籍国的联系，更体会
到了来自祖籍国的乡情。

在加拿大，像李庆彬这样提前为女足访加“做
功课”的华人并不少。在渥太华，200多名华侨华
人手持五星红旗，等候在女足姑娘们下榻的宾馆
门口。“热烈欢迎！铿锵玫瑰渥京绽放……”国
旗、欢呼令现场早已成了一片热闹的红色海洋。

而在足球王国巴西，华人身影同样随处可
见。年过 50 的巴西侨商方泽虽已不再年轻，然
而“足球”二字却始终没有离开过他的生活。
如今的他，已经是名不折不扣的中巴足球文化
交流“大使”：担任巴西足协主席访华顾问、
带领当地足球俱乐部 U20 青年队到中国开展
友谊赛……而现在，他更是着眼于回国投
资，希望开设“足球学院”，让巴西球技在
中国青少年中生根发芽。

无独有偶，身在西班牙的侨领秦谊也
将目光锁定在了青少年身上。早在 2003
年，他就创办了西班牙第一所华人足球
学校，“从娃娃抓起”。如今，秦谊又
开始了为中国青少年牵线搭桥的“奔
走”——让他们来到西班牙接受优
质训练，为中国足球的未来打下
基础。

怀揣同样的“足球梦”，
虽然不是在绿茵场上挥洒
汗水，海外华人却一样
用自己的行动，在中

西 间 架 起 座 座 足
球 文 化 交 流

之桥。

6月24日，来自印度尼西亚和泰国的50名华裔青少年在重庆市綦江区农
民版画院参观，并学习制作版画，希望将亲手制作的版画作品带回家。这批
华裔青少年于本月15日来到重庆参加“2015中国文化行——重庆巴渝营”夏
令营活动，他们学习了汉语及中国传统舞蹈、武术、书法、茶艺等文化课
程。图为华裔青少年制作版画。

周 毅摄 （中新社发）

华裔青少年
重庆学习版画制作

中国游客来袭中国游客来袭

华人旅行社华人旅行社
准备好了吗准备好了吗？？

龚欣怡龚欣怡

用“足球
”连接中

西

何思琦用“足球
”连接中

西

何思琦何思琦

图为加拿大侨界为中国女足助威。来源：中国侨网


